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建造業憂餓死 盼撥款促剪布
批拉布議員政治化撥款 請願籲財委主席果斷

市民吳太：對議會的拉布爭議「無
眼睇」，感到煩厭，認為有議員為
自己的利益立場而為反而反，志不
在改善民生，希望可剪布，解決現
時的爭拗紛亂。 ■圖文：文森

民厭盲反再「拉」
市民蔡先生：對議會現況感到擔
心，不希望民生工程因缺乏資金而
停止，希望可更果斷地採取措施阻
止議員的拉布行為。

市民吳先生：批評有議員為選票而
在議會「做show」，對議會中各
議員的指罵及爭執感到討厭，但相
信今屆政府難以改善現況，希望下
一屆政府可有具體解決方法。

退休人士李伯：缺乏合理原因而執意
拉布有待商榷，擔心工程延誤可能
會影響眾工友，認為各政黨議員應
有商有量，做事應對事不對人。

長者王伯：對議會拉布不斷感到非
常憤怒，擔憂會阻礙香港民生政策
發展，又指部分議員為反而反，令
政府施政困難，對香港整體發展沒
有好處，希望他們可顧全大局，盡
快收手。

香港文匯報訊（記者 文森）港珠澳大橋香
港接線填海工程早前出現海堤崩塌事件，多位
議員在昨日舉行的立法會會議上，質疑政府刻
意隱瞞事件。有議員認為政府不能將責任完全
推到承建商身上，指相關部門應負部分責任。
政府否認有所隱瞞。
就大橋有一段路將跟從內地實施「右上左
落」行車安排，有議員指香港與澳門均實施
「左上右落」，質疑為何有此安排。政府回
應指此舉主要考慮駕駛者安全，認為確有需
要。

專家確定填海地延伸無安全問題

立法會交通事務委員會昨日討論港珠澳大
橋香港接線填海工地海堤崩塌，向外伸延5米
至10米的事件。路政署助理署長卜國明形
容，採用不浚挖式填海的填海地，出現沉降和
橫向移動是普遍現象。
路政署署長鍾錦華亦表示，國際專家已確
定，移位不會有安全問題。多名建制派及反對
派議員均質疑政府未有及早公佈及向公眾交代
事件，是刻意隱瞞。

梁志祥劉國勳：政府交代有責

民建聯立法會議員劉國勳指出，當年環評
報告建議工程採用浚挖式填海，因可令海堤更
穩定，惟政府卻沒有採用。
他認為政府決定的施工方式錯誤，且承建
商只是根據路政署的設計和指引進行工程，所
以發生今次事件，政府實不能將所有責任推到
承建商身上，路政署等相關部門也需負起部分
責任。
另一民建聯議員梁志祥認為，即使事件不

涉安全問題，但向立法會交代亦是一份尊重。自
由黨立法會議員易志明直指官員的政治敏感度不
足，如果即時公佈事件，便不會受到批評。
有反對派議員則提出無約束力動議，強烈
譴責政府隱瞞，並要求運輸及房屋局局長張炳
良問責，惟動議最終被委員會否決。
運房局副局長邱誠武回應時否認政府有所
隱瞞，指大橋工程過去發生超支、延誤甚至工
業意外，政府都有主動公佈，是次只屬工程技
術問題，不涉及人命傷亡、環境影響或政府額
外開支。
另外，昨日會議同時討論港珠澳大橋香港
接線至香港口岸擬實施「右上左落」行車的安
排。有反對派議員指，香港和澳門均採取「左

上右落」，質疑為何要港澳遷就內地。
反對派議員亦批評此安排將令經大橋來往
的港澳車輛，要兩度轉換駕駛模式，十分不
便，要求政府與內地當局就此安排再作商討。

邱誠武：行車「右上左落」顧駕駛安全
邱誠武回應稱，大橋主橋部分主要位於內

地水域，故以屬地原則處理，採用「右上左
落」是合理安排。
他續指，在考慮相關安排時，最重要是顧
及駕駛者安全，考慮到大橋主橋實行內地交通
法例，應在駕駛者有適當準備下，才轉成「左
上右落」，故安排在香港通關廣場以北設立高
架橋，以作銜接。

大橋填海崩堤 路署否認隱瞞

涉及9,000多項工程的「基本工程儲備基金」的撥款
將於4月1日到期。多個建造業團體連同數十人，

昨日趁財務委員會再度審議有關撥款時，到立法會門外
請願。他們高叫「民生為主，剪布為上」的口號，並拉起
「反對拉布，拖延撥款，打爛飯碗，窒礙發展」的橫額。

工程關乎民生 哀成政爭磨心
建造業大聯盟指出，「基本工程儲備基金」是技術性
的小型項目或前線工程，有不少為公屋興建及維修道路
等工程，關乎民生，不應成政治角力的磨心，籲議員以
民生及大局為重。
香港建造業分包商聯會會長伍新華稱，今年的工程量
較去年同期下跌三成，屬政府的工程撥款「一元也未批
出」，只靠私營的工程支撐，去年年底已出現工人失業
的情況。他又稱，不少中小型的分包商陷入財困，更把
情況與2003年「沙士」疫症爆發時比較，「沙士是天
意，無辦法，但現在是議員拉布。」他反問，若日後業
界的中小企倒閉，拉布者於心何忍。
身為建築師的香港建造商會青年會主席王紹恆表示，
拉布有礙行業吸納新血，今年工程撥款未批出，行內不
少公司減少招聘人手，「甚至有在學的年輕人擔心找不
到實習空缺。」他說，工程一時大量批出，一時又拉布
叫停，令學生無所適從。
除了商會，工程師及測量師亦有代表到場，香港工程

師學會指，拉布令行業工作量不穩定，業界難以預測，
不敢招聘人手，今年不少畢業生甚為擔心。

陳健波盧偉國：加開會促審議
陳健波、盧偉國及多名立法會議員到場支持，並接收

請願信。陳健波指，會依法辦事，盡量加開會議審議基
本工程儲備基金撥款，相信議員「不會打爛工人飯
碗」，影響工人生計，議員無論支持或反對項目，最重
要的是如常進行表決。
盧偉國則指，至今政府43個項目中，工務小組僅通過

2個項目，涉及130多億元，只佔整體工程的一成多，但
耗了正常一半的開會時間去審議，作為工務小組主席已
盡量加開會議，體諒業界出血的苦況。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會財委會昨再

開會審議涉及124億元的「基本工程儲備基金」撥

款，建造業大聯盟到立法會門外請願，指立法

會的爭拗令工程撥款成為政治角力磨心，拉布

更令工程未能如常進行，連累前線工人失業，

令「建造業一時飽死，一時餓死」。針對今屆立法

會至今未批出過任何工程撥款，他們希望議員

停止拉布，令工程如期上馬，保障工人定期就

業。大聯盟稱，議員不應拖垮撥款去達到政治

目的。代表把請願信交予財委會主席陳健波及

工務小組主席盧偉國，冀他們果斷剪布。

立法會昨日召開財委會
時，財委會主席陳健波與劉

小麗一度出現爭拗。由於有反對橫洲發展的
市民旁聽時拍手歡呼，被陳健波要求停止，
又指立法會並非學生會開會可以隨便喧嘩，
如果再擾亂會議秩序，可能違法。劉小麗則
批評陳健波言論對公眾不公，要求道歉。
會議期間，反對橫洲發展的市民旁聽時拍
手歡呼，陳健波指，公眾人士只能觀察會議
進行，不可以參與其中，包括拍掌、講粗言
穢語、指罵及喧嘩等，而立法會並非學生會
開會可以隨便喧嘩。劉小麗不滿陳健波有關
學生會開會的講法，指現場市民因關注身家
性命財產，才出席會議，希望陳健波理解，
並要求他就此道歉。陳健波回應稱，對劉小
麗的言論感到極度遺憾，因作為議員應勸喻
一些不知情的人士守秩序，而非鼓動他們，
又警告在權力及特權條例下，若引起會議程
序中斷，可引致罰款和監禁，又說絕對不會
向劉小麗道歉。 ■記者 文森

縱容旁聽者搗亂 小麗亂出頭
立法會財務委員
會昨日開會討論涉

及124億元的基本工程儲備基金開支。
歷時4小時會議中，反對派議員多次要
求政府抽起約26項具爭議性的項目，
先通過其餘9,000多個項目撥款，以免
其他工程項目受影響。
不過，財經事務及庫務局局長陳家強
表明，整體撥款做法沿用多年，如不能
在4月1日前通過，8,000多個項目需停
止，新項目也不能開展，導致公共服務
大受影響，並影響工人和中小企的生
計。
財委會把基本工程儲備基金開支作
為首個討論項目，歷時4小時會議未能
就撥款進行表決。反對派劉小麗質疑，
政府把基本工程儲備基金開支撥款「打
尖」，放在教育項目之前，迫使議員通
過爭議性項目，形容是「挾持教育」。

逾期累公共服務勞資俱損
財委會主席陳健波解釋，該撥款有
迫切性，希望多時間讓議員討論，讓議
員盡快作決定。陳家強亦多次重申，如
不能在4月1日前通過，8,000多個項目
需停止，新項目也不能開展，導致公共
服務大受影響，並影響工人和中小企的
生計。他又說，整體撥款做法沿用30
多年，機制實行以來行之有效，但未來
可以討論如何改善。
反對派議員亦花逾兩小時要求政府抽
起具爭議性的項目，包括橫洲公屋發
展、落馬洲河套區等工程。「土地正義聯
盟」朱凱廸亦曾提出休會，但遭否決。
民主黨尹兆堅指，若政府能抽出具
爭議性的項目作逐項審議，其餘項目的
撥款能立即通過，又形容政府是政治綁
架。工黨張超雄稱，若政府不肯讓步致

工程開支上升，責任並不在他們，而是
政府不顧存大局。

張國鈞何啟明批反對派死拖
建制派議員則擔心抽走部分項目的

前期工程撥款，會影響整個項目運作。
工聯會何啟明批評，反對派聲稱關注工
人生計，卻又提出休會，只希望回家休
息，又指若他們有道理便應繼續開會，
形容他們是「縮頭烏龜」。
他續指，大部分項目並非興建主體
工程，批評反對派混淆視聽、誤導民意
及政治綁架。
民建聯張國鈞斥，反對派每次均利
用「議而不決、不議不決、決而不行」
來拖拉政府施政，又批評他們發言重
重覆覆，反問「反對派想玩香港玩到幾
時」，並冀他們以理性及客觀方式看待
事件。 ■記者 文森

整體撥款行之有效 陳家強籲勿再拖

靠「魔鬼交易」入閘 必不獲中央信任

目前各特首參選人積極拜票，全力衝
閘。有參選人向反對派求票，多個反對
派選委為主的界別，也千方百計配票讓
目標人選入閘。西方有言：「天下沒有
免費的午餐。」參選人向反對派求票，
人家會無償給你嗎？反對派肯提名，一
定有其目的和要求，即使有反對派選委
說無條件提名，但天下有這麼便宜的
事？難道真的是為了他們口中的所謂公
義嗎？作為建制派參選人一定要頭腦冷
靜地判斷、分析。

反對派以選舉對抗中央攪局

反對派寧願放棄政治立場一致的梁國
雄，而選擇提名支持建制派參選人，絕
不是為了搞一場公平民主的選舉，目的
只有一個，就是要利用選舉，對抗中
央、「造王」攪局，利誘建制派參選人
與他們綑綁，撕裂建制派，以達到反中
亂港的圖謀。
例如，反對派要求拋開人大「8．

31」框架重啟政改、不要就基本法第23
條立法、要求參選人承諾停止追究違法宣
誓的四議員，這些要求都是「造王」、攪
局的具體表現，其實質是在選舉過程挑戰
中央權力，令特首選舉變質。

教協會長、普選聯召集人馮偉華聲
稱，曾俊華、胡國興在政改的意見上較
進取，兩人亦「較有誠意解決問題」，
如曾俊華在第23條立法上提出先做研
究及推出白紙草案，政改上亦提出無前
設的討論，是「求同存異」的做法。馮
偉華又指先表態支持曾俊華是要讓其他
「泛民」成員參考，擔任配票的「救
兵」工作則留給其他「泛民」選委。
反對派的票不是無償奉送的，拿了票

的建制派參選人能在政改、在第23條
立法的立場不向反對派靠攏嗎？參選人
因為反對派的提名、支持才能入閘，日

後能擺脫反對派的控制、能不代表反對
派向中央「叫板」嗎？還能全心全意為
愛國愛港陣營、為全港市民服務嗎？這
樣的參選人，在愛國愛港和反對派陣營
中，會選哪一邊站？這樣的參選人，還
能算是名符其實的愛國愛港人士嗎？
基本法第23條立法、重啟政改是否

堅持人大「8．31」決定是兩個重大的
原則問題，是檢驗建制派參選人是否真
心誠意走愛國愛港路線的試金石，如果
為了入閘而放棄原則，為了個人的政治
利益、政治前途，連最基本的政治底線
都守不住，甚至拿來當作籌碼，和反對
派搞「魔鬼交易」，這還有什麼政治誠
信、政治承擔可言？又如何能令中央信
任？

出賣靈魂者不可能獲中央信任
愛國愛港、中央信任、有管治能力、

港人擁護是中央對特首選舉提出的四大
標準。中聯辦主任張曉明日前提出「一
國兩制」的三條底線：不容許任何人從

事任何形式的危害國家主權安全的活
動，不容許挑戰中央的權力和香港基本
法的權威，不容許利用香港對內地進行
滲透顛覆活動，破壞內地的社會政治穩
定。這是愛國愛港的特首參選人必須守
住的三條底線。是否符合四大標準，成
為合格的特首參選人，不僅看參選人的
過去表現和言行，更重要的是看在關鍵
時刻、在大是大非問題上，參選人能否
堅持愛國愛港底線，能否保持清醒頭
腦，作出明智判斷。
「魔鬼交易」（Deal with the Dev-
il），是西方廣泛流傳的文化主題。
「魔鬼交易」總含有很大的危險性，簽
約者往往為魔鬼的恩惠付出自己的靈
魂。任何清醒的建制參選人，不可為了
入閘，放棄原則，放棄清醒頭腦、明智
判斷，和反對派搞「魔鬼交易」。否
則，即使過去長期為市民服務，做過不
少有益於社會的事情，也會將過去的優
良政治資本全部賠光，更不可能獲得中
央信任。

特首選舉提名期下周結束，各參選人積極拜票，有人向反對派求票，以求入

閘。反對派肯提名某人一定有其不可告人的目的和要求。反對派提名某些建制派

參選人，就是要利用選舉，對抗中央、「造王」攪局。任何清醒的建制派參選人，不能為了入閘不

顧原則，和反對派搞「魔鬼交易」，否則肯定不會獲中央信任。中央評估判斷參選人是否值得信

任、是否愛國愛港，不但看其過去表現，更看其在大是大非問題的選擇，參選人必須堅守底線，保

持清醒頭腦，作出明智判斷，才能繼續獲得中央信任。
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黎子珍

■代表手持剪
布的剪刀，呼
籲財委會主席
果斷剪布。

梁祖彝 攝

■工聯會一
眾議員到場
支持建造業
請願者。
梁祖彝 攝

■陳健波（前排右
三）及盧偉國（前
排右四）接收業界
的請願信。

梁祖彝 攝
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